

# BOLETIN REPUBLICANO-FEDERAL

## SUSCRIPCIONES

En Gerona 1 mes 2 rs.

Fuera de Gerona 8 rs.

trimestre.

Números sueltos 4 ct os

Se suscribe en todos los

puntos en que se hallan

comités republicanos.

DE LA

## PROVINCIA DE GERONA.

Anuncios y comunicados á precios convencionales, dirigiéndolos á la administracion calle de la Plateria, núm 4 casa de José Prats ó al café del comercio.

### Libertad.

#### Seccion doctrinal.

### NUESTRA REAPARICION.

#### I.

Libres de la prision en que para gloria nuestra nos ha tenido encerrados la autocracia militar, vuelve el BOLETIN á reanudar sus interrumpidas tareas.

Salimos por segunda vez á la defensa de los principios que tienen por origen la personalidad humana, por manifestacion de la justicia universal, por patria el mundo entero y por porvenir reinados sin reyes, paz sin guerra, administracion sin despilfarro.

Por segunda vez aparecemos en el estadio de la prensa, sin sombra de remordimiento por nuestro pasado, ni sombra de duda por nuestro porvenir. Sin sombra de remordimiento; porque el remordimiento es hijo del delito. Sin sombra de duda; porque la duda es hija del miedo.

Reaparecemos creyendo interpretar los deseos de los correligionarios de la Provincia, que con sus esfuerzos.

Reaparecemos, obedeciendo á un generoso y constante móvil de actividad que no nos abandona nunca, nunca, ni hoy es menos intenso que ayer.

Reaparecemos, en fin, porque comete un crimen de lesa-república quien no propaga, quien no difunde cuanto le es dado las ideas, las soluciones que han de convertirse pronto en hechos prácticos, si la lógica es una verdad, y el sentido comun el generador de toda buena lógica.

Volvemos á nuestra propaganda, ardiendo como siempre en deseos de demostrar la evidencia fundamental de los principios republicano-federalistas, y la oportunidad, la necesidad absoluta, poderosa y apremiante de su aplicacion á la Patria de las glorias municipales. Como siempre, venimos á luchar por los dere-

### Igualdad.

chos individuales; derechos consignados en la cadavérica constitucion de 1869. para ser vejados de dia en dia, de hora en hora, de momento en momento por la insensatez, por el sibaritismo reaccionario del actual gobierno.

El BOLETIN se presenta de nuevo, ante la opinion pública para hacer guerra tenaz á ese gobierno, mientras, titolándose radical, se empeña en eclipsar con sus repugnantes glorias las de Gonzalez Bravo; mientras se llame liberal, y continúe mendigando un rey que nadie, ni aun en estado de feto, quiere prestarnos, rey que fuera un anacronismo, después de haber vivido España la vida política de un siglo en un año, y rey que, aun siendo milagrosamente bueno, caeria en breve por su propio peso ahogado por su propio aliento. Por segunda vez desde nuestras columnas vamos á hacer oposicion manifiesta y decidida al gobierno, mientras anonade á la nacion moral y materialmente; mientras moral y materialmente nos haga miserables ante nosotros mismos y ante los extraños.

Nuestra guerra, pues, no va á ser, como no fué entonces, guerra de mala fé, guerra sistemática, sinó guerra inevitable, fruto de nuestras convicciones, que son las convicciones del pueblo mártir, del pueblo cínicamente humillado, ajado y empobrecido.

Cómo entonces.... Pero qué decimos?—¿Acaso entonces podíamos hablar con el noble orgullo que hoy? ¿Acaso ayer contábamos con las pruebas que hoy, pruebas confesadas por el justo entusiasmo de nuestros amigos y por el todavia mas justo despecho de nuestros contrarios?... Ayer era una esperanza lo que es hoy una palpable evidencia! Hoy las *masas* tienen dado un mentis solemne y nacional á las insidiosas calumnias de aquellos que las prodigaban á granel titulos de disciplina, de perversion, de ferocidad. Las *masas* se han

### Fraternidad.

desbordado ha poco; han tenido ha poco la mas lata impunidad para ensañarse en personas y cosas;—y el recuerdo de Valls y algun otro no son bastantes á justificar aquellos titulos ante un criterio medianamente desapasionado é imparcial. Por el contrario: todo hombre justo y recto celebra y admira la conducta republicana en la pasada REVOLUCION.

De ahí que, á poder serlo, doblados fueran nuestros brios. No lo son porque nuestra fé republicana no ha tenido mas, como no puede tener menos, á pesar de todos los sufrimientos.

#### II.

Volveremos á abogar incesantemente por la dignidad y el engrandecimiento del hombre, que solo puede ser libre siendo miembro de un cuerpo republicano; siendo, por decirlo así, una parte integrante de la Libertad misma.

Demostremos sin cesar que la libertad de todos es inconcilliable con la omnipotencia de uno; y el pueblo honrado comprenderá cuanto se le ha engañado y sigue engañando, al prometerle reformas y mejoras imposibles en contacto de una institucion, causa funesta de mares de sangre hermana en el pasado, y fatídico presagio de nuevos mares de sangre española.

El pueblo no ha debido abrir mucho sus ojos á la luz para saber que, dadas las mismas condiciones, la enfermedad es fatalmente la misma.—El pueblo es agricultor y no ingerta en plantas carcomidas: es fabricante y no fábrica con materiales esencialmente perversos.

#### III.

Pero, abogando por el engrandecimiento, por el completo y natural desarrollo del hombre individual, abogaremos tambien por el completo y natural desarrollo del hombre colectivo; lo que vale tanto como decir que así como republicanos intransigentes, seremos intransigentes federalistas.

### Justicia.

Y lo seremos en virtud de la aplicacion de un raciocinio análogo al anterior. — El pueblo agrícola siembra sus variados productos segun las diversas clases de terreno, resultando de esta falta de *uniformidad* favorecida la *unidad* productora. El pueblo es industrial, y divide sus modos de practicar las distintas industrias, alcanzando con ello un perfeccionamiento en todas.

Esto equivale á decir que las provincias catalanas, las castellanas y las andaluzas, siendo muy ibéricas, deben ser, porque tienen derecho á ser, muy dueñas de sí mismas.

Tal es la sencilla y verdadera teoria liberal-radical respecto á la provincia y al municipio; tal es la teoria que hemos propagado y seguiremos propagando, ansiosos de que llegue y convenza á los menos dotados de inteligencia.

¿Y puede realizarse, puede siquiera ensayarse en toda su fecundidad dentro de un sistema monárquico?—¿Serán jamás otra cosa que ridículas y vergonzosas transacciones con la conciencia las promesas de descentralizacion, de autonomia provincial y local hechas por monárquicos, por realistas mas ó menos subidos de color?

Conteste por nosotros nó el razonamiento, sinó la memoria. Contesten por nosotros los innumerables desengaños llorados con lagrimas de hiel; los sempiternos embustes con que millares y millares de veces ha sido pisoteada la buena fé española. Conteste por nosotros la burocracia desenfrenada y el militarismo aventurero y levantisco, que apenas nos dejan tener conciencia de nuestro sér.

Tanta infame dilapidacion ha de cesar, y cesará. Tanta vana prodigalidad, tanta irritante ostentacion en España y en estrangeros suelos ha de acabarse, y se acabará. Tanta plaga de calamidades juntas y á cual más vergonzosa ha de determinar, y terminará,

porque la lógica es una verdad, y el sentido común es el generador de toda buena lógica.

#### IV.

A ello debemos aspirar, republicanos-federalistas de la provincia, y para ello debemos aunar nuestros pederosos esfuerzos.

Mas para lograrlo, y sobre todo para consolidarlo una vez logrado, preciso es de toda precision que no nos desacreditemos con personalidades, con diatribas de ninguna especie.

Franca oposicion á las malas ideas, vengan de donde vengan, pero nada de ataques sistemáticos á determinada clase social, puesto que los ataques sistemáticos son casi siempre armas de dos filos. No demos el incomprendible espectáculo de ser mas magnánimos durante la lucha que durante la paz.

Queremos hablar del clero.

Ore; predique, reúname en concilios, y aplique como crea y la que crea su divina mision amplia pero independientemente de la nuestra; que si alguno de sus individuos tuviese la debilidad ó la mala fé de aprovechar sus reservados medios en descrédito de nuestra bandera política, á los buenos católicos, y á los mas ilustrados hemos de delatarlo, á fin de que consideren indigno del ministerio sagrado á quien olvida ó se burla de la máxima fundamental *regnum meum non est de hoc mundo*, inculcada por Jesu-Cristo.

Esto, que es mas que una amenaza una prevencion, nos lo sugiere el espíritu de humanidad, el arraigado empeño por que se evite toda clase de fanatismo ya sea escesivamente creyente, ya incrédulo hasta el abuso.

Por lo demás, como á particulares, como á hombres, escriban el padre A. el padre P. y el padre X. cuanto les plazca, seguros, íntimamente seguros de que mucho bien ha de reportar la causa republicana de su destemplada y extemporanea intolerancia, de sus absurdas y cavilosas pretensiones. Nada mas saludable para un extremo que el horror inspirado por el extremo opuesto: nada mas fecundo para la mejor libertad que el mas refinado absolutismo. El contraste ha sido y es manantial fecundo de las levantadas ideas, y nada por lo tanto mas halagüeno para las nuestras que la esperanza de parangonarlas, lo mismo que ayer, con el espíritu abiertamente reaccionario, único

que tiene órgano político en la prensa de esta capital.

#### V.

Resumamos y terminemos.

Vamos á ser intransigentes republicanos, para afianzar en seguro terreno la Libertad, y vamos á ser intransigentes federalistas para asegurar la República.

El orden social pide á voz en grito honrada simplificacion y economías arriba para que nazcan abajo la confianza y el sosiego.

La Monarquía incapaz de lo primero, es impotente para lo segundo, y solo la Republica Federal, el empeño y la participacion de todos,—ya que todos sin excepcion tenemos derechos y deberes para con la Pátria,—pueden dar cima á la obra.

¿Y cómo no conseguirlo, si el pueblo entero se empeña con su trabajo inteligente y con sus virtudes? ¿Cómo no lograrlo, si las clases mas acomodadas, deponiendo sus pueriles escrúpulos ante la llegada de tiempos nuevos, se preparan á un porvenir de igualdad bien entendida, de fraternidad necesaria? ¿Cómo no lograrlo, si nunca dejamos desmayar nuestro valor cívico, por muchas y muy injustas que sean las vicisitudes de que nos veamos mártires? ¿Cómo no conseguirlo, si el sol alumbra á despecho de cien nubes, que rasga mas ó menos pronto?

Fijémonos bien, imbuýámonos en la cruenta responsabilidad que sobre nosotros pesaría, por haber desaprovechado una época de caducidad para todas las monarquías, y de renacimiento, de inmensa vitalidad para el amor y apego á las cosas é instituciones locales.

No podemos retroceder, porque con indescriptible halago nos trae á si un mañana de Libertad gloriosa, de Republica inquebrantable, de Federacion causa y efecto de perpétua fraternidad ibérica.

#### DOS MONOSÍLABOS.

Figuran dos hombres importantes, altamente significativos en la política española, hijos los dos de nuestra querida Cataluña y cuyos nombres son lo que encabeza el presente artículo.

Uno de ellos encanecido en el estudio, es admirable por su laboriosidad, por su fé, por su nunca desmentido amor á las clases necesitadas y en especial á las agriculturas; de una con-

ducta intachable por su consecuencia, de un temple de ánimo que no tiene superior. Orador severo cómo su conducta, jamas pide aplausos á la impresion del momento, sinó á la meditacion á que fuerzan sus discursos. Escuchado con respeto por amigos, y con respeto oido por enemigos, su génio es el verdadero génio político del mañana y luz abundante sobre el porvenir del proletariado español.

El otro hombre es un militar de arrojo rara vez desfavorecido por la fortuna, de historia llena de inconsecuencias recompensadas por cierta soberana, gracias á cuya caída ha venido á ocupar el lugar inmediato á la regencia de una sombra, de un personaje ilusorio.—Hoy, cómo desde hace un año, nuestro segundo hombre se esfuerza en reconciliarse con los timbres de su metafórica raza; en borrar su pasado ostentosamente popular (según otros populachero) con «vivas» interjecciones y actitudes trágico-bufas; y en suplir con palabras retumbantes la falta, la carencia de ideas de un verdadero hombre público, de un medianño Napoleon tercero. Puede tener numerosos aliados; dudamos de que tenga numerosos amigos; y afirmamos que los va perdiendo (aliados ó amigos) por muchos que sean los entorchados con que entorecha y las cruces con que martiriza al mísero contribuyente.—Repetimos que su génio político es pigmeo, y para colmo de desdicha, cuenta con algun compatriota dispuesto á ponerle en jaque delante del pais entero por conducto de la Tertulia Progresista. En cuanto á su modo de vivir, encontramos débiles las palabras *ostentacion, pompa y vanagloria* para calificarlo.

Los dos hombres que nos ocupan se hallaron frente á frente en la sesion de cortes del 27 del pasado noviembre.

#### Seccion de noticias.

De «La Igualdad.»

No solamente ha sido el Gobierno del general Prim arbitrario y cruel durante la resistencia armada de los republicanos, prendiendo y arrojando muchos inocentes á larga distancia de sus hogares, sino que los ha tratado en su cautiverio con denigrante dureza, y ha faltado á las prácticas de equidad y justicia cuando más tarde ha puesto á muchos de ellos en libertad.

No puede quedar duda alguna de que á lo menos estos últimos habrán resultado á todas luces inocentes.

Diariamente llegan á nuestra redaccion gran número de ellos, abandonados á doscientas leguas de su pais natal: pobres viajeros, que vuelven á sus hogares caminando á pié á lo largo de los *ferro-carriles*, sostenidos por la caridad pública; porque muchas autoridades hasta les han negado el meznino socorro que de derecho se da á los transeuntes pobres.

Cuentan estos desgraciados imponderables tratamientos.

Hacinados en el presidio de la Carraca bajo la denigrante autoridad de presidiarios que los custodiaban, y á los que debian obedecer, han sufrido duras vejaciones, desnudez y hambre; han dormido en el desnudo suelo, hasta que se les dió una estera por lecho, cuando más de ciento pasaron enfermos al hospital.

Ha faltado el gobierno á los principios de justicia, que se respetan hasta en los paises bárbaros, teniendo en los presidios á ciudadanos españoles sin formacion de causa; á la Constitución, alejándolos á doscientas leguas de sus hogares; á la humanidad, maltratándolos en las prisiones; á la dignidad humana, poniendo hombres honrados bajo el látigo de los presidiarios, y finalmente, ha faltado el Gobierno á la equidad reparadora, cuando, reconociéndolos inocentes, los obliga á caminar doscientas leguas esteñados y hambrientos, por esta limosna en lo más crudo de la estacion.

¡Semejante inhumanidad estaba reservada á los progresistas!

Recomendamos, no ya á nuestros correligionarios sino á todas las personas caritativas, que socorran á estos infortunados por donde quiera que pasen: al volver á sus hogares y á sus familias.

«Criticas son las circunstancias por que atreviesa nuestra patria. Posible es que los mismos hombres que hoy ocupan el poder y que se dicen los legítimos, los únicos representantes de la libertad, continúen falseando el derecho á fin de provocarnos, creyendo ¡insensatos! que de esta suerte pueden acabar con nuestras ideas. Pues bien, el partido republicano federal, única esperanza de salvacion en medio de la fatal agonía que despedaza á los partidos medios por su falta